

PEMETAAN KOMPETENSI LITERASI FUNGSIONAL SISWA SMP

Oleh: Burhan Nurgiyantoro, Beniati Lestyarini, Dwi Hanti Rahayu

ABSTRAK

Dewasa ini di banyak negara telah dilakukan survei mengenai kompetensi literasi fungsional untuk mengetahui kompetensi penduduk usia kerja khususnya dalam menghadapi tuntutan di dunia kerja. Penelitian ini bertujuan untuk memetakan kompetensi literasi fungsional siswa sekolah menengah pertama yang terdiri atas berbagai jenis literasi dan bagaimana sumbangan tiap jenis literasi itu terhadap kompetensi literasi fungsional secara keseluruhan. Penelitian ini merupakan penelitian survei secara kuantitatif. Subjek penelitian adalah siswa SMP di lima kabupaten/kota madya Daerah Istimewa Yogyakarta masing-masing dengan sampel satu sekolah dengan total sampel sebanyak 246 orang. Instrumen penelitian merupakan perluasan NAAL dengan tambahan jenis literasi fungsional hasil FGD. Teknik pengumpulan dilakukan lewat tes, sedang analisis data melalui statistik dekriptif dan *confirmatory factor analysis* dengan *Structural Equation Model* dengan bantuan program Lisrel. Hasil penelitian menunjukkan bahwa kompetensi literasi fungsional siswa sebagian besar berada pada peringkat sedang (83,3%), rendah (15,4%), dan tinggi (1,2%). Dari ke-15 jenis literasi yang tinggi sumbangannya terhadap kompetensi literasi fungsional secara keseluruhan (sebesar 13,33%) adalah literasi prosa dan budaya, berkategori sedang (13,33%) literasi dokumen dan lingkungan, sedang jenis yang lain berkategori rendah sehingga tidak dapat dipertahankan sebagai jenis literasi yang memberikan sumbangsih signifikan terhadap kompetensi literasi fungsional. Hal itu menyiratkan pentingnya pembinaan berbagai jenis literasi fungsional di sekolah agar para siswa memiliki kemampuan untuk mengembangkan diri pribadi dan fungsi sosial kemasyarakatan. Penelitian ini akan menghasilkan peta kemampuan literasi fungsional siswa SMP di DIY serta luaran berupa artikel jurnal internasional terindeks Cakrawala Pendidikan.

Kata Kunci: *literasi fungsional, pemetaan kompetensi literasi fungsional, jenis literasi, siswa SMP*